



*Psychosociologie
Psychanalyse
Sciences Humaines*

Rédacteur en chef :
Christophe Bittolo

Membres du Comité de Rédaction :
Philippe Chevetzoff, Cécile Corre,
Anne-Lise Diet, Emmanuel Diet, Zahia Kessar,
Abdelaâli Laoukili, Dominique Lhuillier,
Aurélie Maurin Souvignet,
Anne Salmon, Claude Tapia, Anastasia Toliou

CONNEXIONS 122– 2025/1

L'AUTONOMIE : ENJEUX SOCIAUX ET INSTITUTIONNELS
(TITRE PROVISOIRE)

Coordination : Cécile Corre et Giovanni Guerra

Il est fait référence à la notion d'autonomie dans de nombreuses disciplines : éthique, droit, philosophie, économie, politique, psychologie, sociologie, pédagogie mais elle utilisée dans une telle variété de sens que le débat autour de ses enjeux s'avère difficile, tant au sein des disciplines que dans les échanges interdisciplinaires. Selon les champs et les auteurs, l'autonomie, en effet, oscille entre description et prescription, entre valeur et norme ; elle peut apparaître comme synonyme d'aspiration subjective ou au contraire porteuse d'une injonction paradoxale, comme un fondement de la citoyenneté ou comme l'expression d'un individualisme asocial...

Depuis le tournant individualiste et néo-libéral des années 80, l'idée d'autonomie s'est répandue dans le socius et a contribué à redéfinir les objectifs et les méthodes de l'action publique et des politiques sociales. Cette notion qui concerne aussi bien l'individu que les systèmes sociaux, les groupes que les organisations est aujourd'hui devenue une notion cardinale, invoquée dans les champ du travail, de la clinique médicale, psychologique, psychiatrique, de l'éducation, de l'éthique, de l'écologie... Mais de quelle autonomie parle-t-on ? Quelle conception de l'autonomie sous-tend les projets institutionnels dans ces différents domaines et organise la relation du travailleur/patient/usager/étudiant/citoyen avec les institutions ? Comment le sujet s'insère-t-il de manière "autonome" dans les liens d'affiliation et de transmission ? Quelle est l'autonomie des groupes de travail au sein des organisations ? Et qu'est-ce que l'autonomie des

Revue publiée sous l'égide de l'Association pour la Recherche et l'Intervention Psychosociologiques (ARIP) et de l'association TRANSITION Analyse de Groupe et d'Institution - Association européenne
Contact : revue-connexions@orange.fr

ARIP : Tel : 06 83 30 66 76 – email : contact@arip-ics.com – www.arip-ics.com
TRANSITION : Tel : 01 43 59 18 34 – email : transition2@wanadoo.fr - <https://transition-asso.com>
42 rue du Père Coirentin – 75014 Paris

organisations productrices de biens ou de services par rapport au système social auquel elles appartiennent ? Des questions qui nous invitent aussi à examiner les rapports entre autonomie et indépendance et symétriquement entre dépendance et hétéronomie.

Dans un souci de clarification du concept, on peut rappeler que "autonomie" signifie "norme propre". Mais cela n'aide pas forcément à y voir plus clair : que peut-on entendre par "norme propre" ? Les réponses, très diverses, peuvent se référer aussi bien à la loi morale kantienne qu'au désir d'épanouissement et d'autoréalisation, à l'imaginaire créateur de Castoriadis qu'à la norme biologique du génome...

Connexions se propose d'explorer les enjeux actuels de la notion d'autonomie à partir de deux axes :

Un premier axe qui s'articule autour de l'analyse du concept (si riche) d'autonomie pour poursuivre deux objectifs : d'une part une clarification des fondements épistémologiques du concept qui pourrait ouvrir un dialogue convivial entre les disciplines intéressées par l'autonomie ; et d'autre part une analyse socio-historique de cette notion dans les sciences humaines, les sociétés et les institutions qui permettra notamment de l'articuler avec les préoccupations écologiques.

Un second axe concerne la place actuelle de « l'autonomie » dans les champs social, éducatif, médico-social et dans le monde du travail. Nous tenterons de repérer comment la notion d'autonomie a participé à une nouvelle approche du sujet/usager, redessiné les missions des institutions et transformé, en leur sein, les rapports usagers/professionnels. Comment la notion d'autonomie influe-t-elle sur les pratiques des cliniciens (psychologues, psychosociologues, psychothérapeutes, éducateurs, médecins) ? Quels usages en font-ils ? Qu'elle s'adresse à l'individu, aux groupes ou aux organisations, comment l'intervention clinique utilise-t-elle - si elle l'utilise - le concept d'autonomie ? Enfin, nous proposons d'examiner son utilisation dans le monde du travail pour étudier ses effets sur les liens professionnels et sur le rapport des salariés à leur emploi et aux organisations.

Les articles doivent être envoyés pour fin novembre 2024

Revue publiée sous l'égide de l'Association pour la Recherche et l'Intervention Psychosociologiques (ARIP) et de l'association TRANSITION Analyse de Groupe et d'Institution - Association européenne
Contact : revue-connexions@orange.fr

ARIP : Tel : 06 83 30 66 76 – email : contact@arip-ics.com – www.arip-ics.com
TRANSITION : Tel : 01 43 59 18 34 – email : transition2@wanadoo.fr - <https://transition-asso.com>
42 rue du Père Coirentin – 75014 Paris
